
 

 

 

               Amtliche Bekanntmachungen 

 

 

 

Aus der öffentlichen Marktgemeinderatssitzung vom 05.08.2019 
 
 
Illerstrukturverbesserungsmaßnahme 
 
Hierzu begrüßte 1. Bürgermeister Hartmann Herrn Schuwerk und Herrn Schöllhorn vom Wasser-
wirtschaftsamt Kempten. 
 
Einleitend erinnerte 1. Bürgermeister Hartmann daran, dass erste Gespräche zum Hochwasser-
schutz Obere Iller im Jahr 2000 stattfanden. Im März 2004 wurde der Planfeststellungsbescheid 
erlassen gegen den die Interessenschutzgemeinschaft Sulzberg-Untermaiselstein und 11 weitere 
Personen beim Bayerischen Verwaltungsgerichtshof Klage eingereicht haben. Am 30.12.2004 
unterbreitete der Verwaltungsgerichtshof den Beteiligten zur Beendigung der Rechtsstreitigkeiten 
einen Vergleichsvorschlag, der folgende Planungsziele beinhaltet: 
 

- Ökologische Aufweitung der Iller 

- Schaffung einer naturnahen Auenlandschaft 

- Strukturverbesserung an der Iller verbunden mit einer verringerten Überflutungshäu-
figkeit für die landwirtschaftlichen Flächen (Vollschutz bis HQ10 Verbesserungen bei 
HQ20) 

- Schaffung eines Retensionsraumes bei Eggen zum Ausgleich der Nachteile für die 
Unterlieger. 

 
Nach jahrelangen Grundstücksverhandlungen ist es nun auch auf Sulzberger Seite gelungen, 
den Großteil der Grundstücke für die Illerstrukturverbesserungsmaßnahmen zu erwerben, sodass 
die Maßnahmen der Illerstrukturverbesserungsmaßnahmen nun angegangen werden können.  
 
1. Bürgermeister Hartmann bedankte sich bei allen Landwirten, die bei den Grundstücksverkäu-
fen oder Grundstückstauschgeschäften mitgemacht haben und dankte auch der Verwaltung und 
dem Wasserwirtschaftsamt für die Unterstützung bei diesen Grundstücksverhandlungen. 
 
Anschließend stellte Herr Schuwerk das gesamte Projekt der Illerstrukturverbesserungsmaßnah-
me nochmals anhand einer Beamerpräsentation dar. Es wird darauf hingewiesen, dass derzeit 
auf der Westseite des Illerbereiches noch Arbeiten durchgeführt werden und danach auf der Ost-
seite begonnen werden soll. Wenn man die Vorbereitungsarbeiten mit einbezieht, wäre bei einem 
optimalen Verlauf ein Baubeginn im Jahr 2021 möglich. Es wird jedoch darauf hingewiesen, dass 
ca. 80.000 cbm sandiges Material deponiert werden muss. Hierfür eine Deponie zu finden, be-
richtete Herr Schöllhorn, bereitet enorme Schwierigkeiten. Es wird davon ausgegangen, dass die 
Sulzberger Seite drei große Bauabschnitte haben wird, die mehrere Jahre in Anspruch nehmen 
werden. Herr Schuwerk wies darauf hin, dass insbesondere bei den Vorarbeiten die Brückensitu-
ation mit dem Markt Sulzberg besprochen werden muss, da die Benutzung der vorhandenen Brü-
cken für die schätzungsweise 8000 LKW-Bewegungen wohl nicht ausreichen werden. Hier muss 
auch noch eine Lösung gefunden werden.  
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Abschließend bedankte sich 1. Bürgermeister Hartmann bei Herrn Schuwerk und Herrn Schöll-
horn für den Vortrag und die Informationen zur geplanten Baumaßnahme und bittet um zeitnahe 
Ausschreibung und Umsetzung des Projektes im Sinne des Hochwasserschutzes der Sulzberger 
landwirtschaftlichen Flächen. 
 
Erweiterung Kindertagesstätte Hildegardis um eine Regelgruppe mit 25 Plätzen und eine 
Krippengruppe mit 15 Plätzen 
 
Hierzu erläuterte 1. Bürgermeister Hartmann, dass aufgrund der letzten Sitzung eine Überarbei-
tung des Brandschutzkonzeptes vorgenommen worden ist und anstelle einer Außentreppe ein 
Umlaufbalkon geplant wurde. Die überarbeitete Planung mit den geänderten Fluchtwegen wurde 
vorgestellt. Der Bauplan für die Erweiterung der Kindertagesstätte Hildegardis wurde mit Stand 
05.08.2019 genehmigt. 
 
Ferner hat der Marktgemeinderat beschlossen, die Baumaßnahme für die Erweiterung der Kin-
dertagesstätte um eine Regelgruppe mit 25 Plätzen sowie eine Krippengruppe mit 15 Plätzen 
aufgrund der vorgelegten Planung mit Stand vom 05.08.2019 durchzuführen. 
 
Die Baukosten betragen nach der derzeitigen Kostenberechnung 1.715.000 €. 
 
Jahresrechnung 2018 
 
1. Bürgermeister Hartmann trug hier auszugsweise Informationen des Rechenschaftsberichtes 
vor und wies darauf hin, dass auch am Ende des Jahres 2018 keine Schulden beim Markt Sulz-
berg vorhanden sind. Die Rücklage beläuft sich auf 2.635.000 €. Die äußerst erfreuliche Gewer-
besteuerentwicklung lag 1,85 Mio. € über dem Haushaltsansatz und führte zu einer enormen Zu-
führung an den Vermögenshaushalt mit rd. 3.055.000 €. 
 
- Feststellung Jahresrechnungsergebnis 2018 
 
Die Rechnung für das Haushaltsjahr 2018 wird nach Art. 102 Abs. 3 GO entsprechend dem vor-
liegenden Ergebnis des Rechnungsabschlusses festgestellt. Diese schließt im 
 
 

Verwaltungshaushalt mit 11.637.116,38 € 
 
und im 
 

Vermögenshaushalt mit   8.931.525,01 € 
 
 
- Entlastung der Haushaltsführung für 2018 
 
Die Entlastung für das Jahr 2018 gem. Art. 102 Abs 3 GO wird erteilt. 
 
 
- Bekanntgabe der Prüfung und Entlastung des Verwaltungsbeirats der Gasthof Hirsch Sulzberg 
GmbH 
 
Der Vorsitzende des Rechnungsprüfungsausschusses, Marktgemeinderat Manfred Herb, hat am 
28.05.2019 in der Zeit von 10.00 Uhr bis 12.30 Uhr die Prüfung für die Jahre 2014 – 2017 vorge-
nommen. 
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Die vorgenommenen Prüfungen haben keine Beanstandungen ergeben. 
 
Der Verwaltungsbeirat der Gasthof Hirsch Sulzberg GmbH wurde für seine Tätigkeit entlastet. 
 

 
 
T. Hartmann,  
1. Bürgermeister 


